

DOI: 10.18572/1812-3929-2021-6-36-40

# Основание и проблемы субсидиарной ответственности родителей за вред, причиненный несовершеннолетними от 14 до 18 лет

**МОИСЕЕВА  
ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА,**

доцент кафедры гражданского  
и международного права  
Нижегородского института управления — филиал  
Российской академии народного хозяйства  
и государственной службы  
при Президенте Российской Федерации,  
кандидат юридических наук



✉ kaf-gpp@niu.ranepa.ru

**Моисеева О.В.**

## **Основание и проблемы субсидиарной ответственности родителей за вред, причиненный несовершеннолетними от 14 до 18 лет**

В статье рассматривается история развития субсидиарной ответственности родителей (усыновителей), попечителей за вред, причиненный несовершеннолетними в возрасте от 14 до 18 лет. Автор делает вывод о том, что необходимо конкретизировать основание субсидиарной ответственности родителей, так как нормы ст. 1074 ГК РФ позволяют привлекать к субсидиарной ответственности только родителей несовершеннолетних, у которых отсутствует имущество, необходимое для возмещения вреда.

**Ключевые слова:** субсидиарная ответственность, ответственность несовершеннолетних от 14 до 18 лет, ответственность родителей, возмещение вреда, презумпция вины.

**Moiseeva Olga V.**, Associate Professor of the Department of Civil and International Law of the Nizhny Novgorod Institute of Management, Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, PhD (Law)

### **The Ground for and Problems of Subsidiary Liability of Parents for Harm Inflicted by Minors Aged 14 to 18**

The article considers the history of the development of subsidiary responsibility of parents (adoptive parents) and guardians for harm caused by minors aged 14 to 18 years. The author concludes that it is necessary to specify the basis for the subsidiary liability of parents, since the norms of Art. 1074 of the Civil Code of the Russian Federation allow only parents of minors who do not have property sufficient to compensate for harm to be brought to subsidiary liability.

**Keywords:** subsidiary liability, juvenile liability from 14 to 18 years, parental liability, reparation, presumption of guilt.